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◎葉晉玉  

一個城市所以偉大，不在於它能生產多大產值的經濟，不在於能昇起多麼雄壯威武的地標，更不在於規
畫多少破壞再建設的重劃區，而在於市民對土地的關懷及愛護，對環境生態保育的堅持，這種行為跨越
藍綠更超越意識形態。柯市長為了維護生態環境不惜槓上慈濟內湖生態園區開發案，當年末代省議會顏
清標雖外在社會形象有爭議，仍為了反拜耳與同黨省議員周錫偉當場在議事堂幹架，轟動整個社會，諸
如此類環境保育案例不勝枚舉。因此現代化城市治理對於高科技產業投資所帶來的高汙染，不僅是戒慎
警惕，更是小心翼翼。  

一個城市所以偉大，不在於它能生產多大產值的經濟，而在於市民對土地的關懷及愛護。（資料照，記
者廖耀東攝）  

台灣早期鹿港反杜邦事件、陳定南反六輕事件，皆為早期環境保護的代表作。但是我們不可能要求台灣
所有城市一昧為高舉環境保護大旗，反對所有高科技經濟開發案。但根據歷史經驗，台灣有道德的良心
廠商太少，頂新可以用假油，日月光可以排放汙染廢水，另外許多高科技大廠為了賺黑心錢，違背當初
承諾事件，在全台灣發生率幾達半數以上。  

如何拿捏經濟發展與環境保護兩者間的生態平衡，不但考驗執政者的眼光與決心，更考驗所有在地人民
的智慧與睿見。因此臺中市台積電中科擴廠案，最大的核心價值也在於此，人民因為對台灣所謂科技大
廠的不信任，肇因於太多承諾，事後證明都是虛假一場，所謂回饋金成為當地民代及特定人士的私房
錢，用於環境保護者少，用於塞嘴巴的多，兩天一夜的免費參訪團，就打發了所謂假性抗議人士，而對
於環境永續維護的真誠與用心，往往付之闕如，由於長期累積的不信任，加上許多環保署環評案往往都
成為特定廠商的護航案，所以中科擴廠案會成為環保團體高舉大旗的訴願及反對，在本質上就不足為
奇。  

人民對台灣所謂科技大廠的不信任，肇因於太多承諾，事後證明都是虛假一場。（資料照，記者蔡淑媛
攝）  

問題是本案雖通過環評，但在爭議未釐清或事情不說明清楚前，中科擴廠案若貿然動工開發，必定引起
軒然大波。尤其是有幾項重點，臺中市政府必須清楚明白的說明清楚，否則最後本案很可能胎死腹中，
造成三傷：  

一、臺中市農業局發包800萬，要砍15萬棵樹，替中科擴廠案整地是否為真？如果為真，那不僅是絕子
絕孫更是遺臭萬年之事。  

二、台積電每年以收購1000公頃的稻草，減少露天燃燒可能產生的空氣污染，代為執行空汙或回饋地方
環保之舉，不僅貽笑大方，更是不具誠意之舉，如果沒有真正維護環境保護的措施及行動，光憑收購稻
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草的口號，絕對無法獲得人民的信賴與諒解。  

據傳，臺中市農業局發包800萬，要砍15萬棵樹，替中科擴廠案整地。圖為中科台中園區的擴建用地。
（中科管理局提供）  

三、台積電是否有其他替代方案，萬一中科核廠案，在大肚山執行上實際有困難，可否轉往苗栗、南投
或彰化執行，既回應環保人士的訴求，更顯現科技大廠的氣度與胸襟，更用實際行動展現與其他科技大
廠不同的思維，不僅帶動整體經濟環境，更提升中台灣共同的就業率。如若有實際執行上的困難，也應
該開誠佈公說明清楚，不需要遮遮掩掩，資訊愈公開，愈能獲得大眾的信任。  

四、台中市環保局在無法釐清環保人士的疑慮前，必須積極主動及透明與台積電及環保團體溝通，不僅
資訊透明，並透過論辯及思維澄清各項疑點，在任何疑慮未澄清前一定要站在人民的一方，阻擋可能汙
染環境的產業進入台中市。  

期許林佳龍市長，在發展經濟產業的同時，要時時刻刻以環境保護為城市治理的最大核心價值為念。
（資料照，記者張菁雅攝）  

當然我們更期許林佳龍市長，在發展經濟產業的同時，要時時刻刻以環境保護為城市治理的最大核心價
值為念，不僅貫穿實踐，更具體施行，在許多疑慮未真正澄清前，發揮當年陳定南縣長反六輕的精神，
站在第一線，永遠與人民站在一起，要求台積電、中科管理局及中龍鋼鐵徹底拿出實際行動及決心，說
服人民及環保團體：台積電並且要有積極的作法讓人民信服，自己絕不是一家違背良知、良心、道德及
以汙染環境為根源賺黑心錢的廠商，否則到時候鋪天蓋地的反對聲浪，那絕非偶然，而是必然。  

（國立臺中科大兼任講師、國立海洋大學環漁所碩士、水源地文教基金會董事長）  
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台積電在中科園區的擴廠計畫，選定中科路和東大路，位在大肚山麓的舊營區，由於環評已經通過，目
前開始整地，不過環保團體和護樹聯盟認為，這塊五十公頃的山坡地，一旦樹木被大量砍伐，很多原生
樹種、就會因此消失，他們不排除發動抗爭。  

從空中鳥瞰整個山頭，原本茂密的森林被剷出一個大洞，露出整個黃土層，原本的綠樹到那去了，讓護
樹團體好心急。  

==台灣護樹團體聯盟 周家安==  

它(樹林)裡面有非常  

具有獨特性的 像是狗花椒  

這樣的(原生種)生物 植物  

如果這片森林  

如果就這樣毀掉的話  

基本上台積電說他們可以做復育  

我們是存著非常大的質疑  

位在大肚山麓、中科園區邊的這塊舊軍方彈藥庫，廣達53公頃的山頭，已規劃成台積電的擴廠用地，二
月通過環評，不過環保團體指出，這裡是台中市區，最大規模的一片森林，原本森林茂密，但通過環評
後，短短兩個多月，已經被挖的東一塊西一塊，不僅樹木大量剷平，也有許多像是狗花椒這類原生樹種
消失。  

==靜宜大學生態系教授 楊國禎==  

我們台灣土地都沒了嗎  

還有很多呀 但是為什麼  

每一次的經濟發展  

都要去碰 生態敏感區  

在一片草地上  

種一片稀稀疏疏的樹  

這樣子它不是一個森林  
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也沒有形成生態系  

學者認為，經濟發展往往忽略土地負荷，原生的樹種被破壞殆盡，就算創造綠美化，也失去當初樹木和
土地互動的意義，雖然環評已過，但環團將提訴願，希望將環評退回重審，為樹木請命。林健生 賴世杰 
台中報導  

(2015-05-05 19:00) 晚間新聞  
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